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北京奥运场馆

北京奥运场馆的“世界
之最”

2008 年北京奥运会主体育场
——国家体育场被人们亲切地称为

“鸟巢”。将在2008年8月8日绽放出
耀眼光芒的“鸟巢”拥有多个令人骄
傲的世界之最：目前世界上规模最
大、用钢量最多、技术含量最高、结构
最为复杂、施工难度空前的超大型钢
结构体育设施工程。

北京城建国家体育场工程总承
包部总工程师李久林告诉记者，“鸟
巢”的钢结构在世界上是独一无二
的。在“鸟巢”之前，国内从未生产过
这种高强度的钢材，都是从国外进
口。为推动国内钢铁生产企业技术
创新，“鸟巢”工程的承建方北京城建
集团专门拿出科研经费支持国内钢
厂量身打造Q460高强钢板。在国家
标准中，Q460的最大厚度只是100毫
米，而“鸟巢”这次使用的钢板厚度史
无前例地达到110毫米。

据工程技术人员介绍，Q460 建
筑用钢是我国科研人员经过三次技
术“攻关”才研制出来的，不仅在厚度
和使用范围上都前所未有，而且具有
良好的抗震性、抗低温性、可焊性等
特点。如今，中国自主创新研发的钢
材，撑起了“鸟巢”的钢筋铁骨。

北京市 2008 工程建设指挥部办
公室副总工程师丁建明介绍说：“‘鸟
巢’外部钢结构的钢材用量为 4.2 万
吨，整个工程的总用钢量，包括混凝
土中的钢材、螺纹钢等达到 11 万吨，
没有使用一公斤外国钢铁。‘鸟巢’是
地地道道的‘中国造’。”

在“鸟巢”西侧，梦幻般的国家游
泳中心“水立方”的墙体设计中，建设
者也大胆求新，突破了传统做法，首
创以泡沫结构为基础分割出建筑的
整体形状和各个内部空间，实现了从
墙壁到天花板的整栋墙体结构连接

顺畅自然、严丝合缝。这种泡沫式的
设计看似不如传统结构结实，但实际
上它非常坚固，在吸收地震能量方面
也非常理想。

阳光下的蓝色气泡“水立方”现
在也拥有两项“世界第一”：一是在世
界上规模最大、构造最复杂、综合技
术最全面的工程建设中运用聚四氟
乙烯（ETFE）立面装配系统；另一个
则是当今世界上最大的游泳馆。

将中国智慧融入每个
细节

在“好运北京”系列赛事中率先
亮相的奥林匹克水上公园，因其独特
的设计，受到国际奥委会和国际赛艇

联合会好评。
在以往的奥运会比赛中，静水比

赛和激流回旋比赛的场地往往相隔
较远。雅典奥运会上，两个赛场相隔
45 公里之遥。将静水赛区和动水赛
区分别建在不同的两块场地，在一定
程度上给运动员带来不便，而且建设
成本也大大提升。而在北京的奥林
匹克水上公园，国际奥委会官员惊奇
地看到，动水区和静水区神奇地建在
了一起。

要知道，在紧邻的水域内，实现
激流回旋场地和静水场地有机地结
合，使得本来流动性就很强的静水和
动水相互不发生干扰，绝非易事。为
了解决这个问题，北京奥林匹克水上

公园的设计者进行了大量的模拟实
验和测算，最终通过赛区的相对位置
和水道的规划解决了这一难题。

现在，场地的动水区采用泵送系
统来提供动力。通过四个动力泵，将
水从终点湖一直抽到 6 米高的出发
池，使赛道内水流速度达到每秒12到
18立方米。就这样，凝结着无数奥运
建设者智慧结晶的世界上唯一集激
流回旋和静水场地为一体的奥运场
馆出现在世人面前。

“水立方”是一个膜结构的全封
闭室内场馆，场地内的透气问题自然
成为关键。设计者在“水立方”的屋
顶设置了自然排风机，8 个自然通风
口可实现馆内外空气流通，这样就能

将建筑空间中的热量散发出去，实现
自然通风，保证了场地内 17000 人观
赛时的透气问题。

而进入北京射击馆，馆内长达
134 米的区域没有一根柱子，这也开
了奥运史上射击场馆的先河。在没
有柱子的开阔空间，风向、风速、视觉
等细节对运动员心理产生的影响微
乎其微。

为奥运留下一笔宝贵
的精神财富

奥运场馆凝聚了中国人的智慧，
从结构设计到新型材料，从施工工艺
到质量检测标准等各方面都形成了
一批自主创新的成果。凭借勇攀高
峰的创新精神，“鸟巢”“水立方”等一
大批奥运场馆从宏伟的蓝图变为令
人称奇的现实，也在奥林匹克历史上
留下极为精彩的一页。

作为奥运工程建设中的一号工
程，“鸟巢”施工过程中形成的自主创
新成果《新型多面体空间钢架结构设
计理论》填补了世界建筑业的空白。
在混凝土结构施工中，也有两项科技
成果通过专家鉴定。

在奥运场馆建设中，打着中国烙
印的新标准、新工艺不断浮出水面，
包括大跨度结构温度场研究、钢结构
复杂节点研究、弯扭构件设计理论研
究等核心技术。

国家体育场监理方中咨工程建
设监理公司副总工程师叶军说：“这
些新标准、新工艺是奥运工程留下的
一笔宝贵财富，今后将成为同类建筑
的参照。”

北京奥组委有关负责人表示，奥
运场馆工程依靠各方面智慧，协力攻
关，把创新精神落到实处，形成“科技
奥运”和自主创新的亮点，非常可
贵。保持和发扬这种自主创新的精
神，将会在今后的经济社会建设中发
挥更大作用。 新华社记者 孙晓胜

奉献给世界的精美画卷

27日上午来到单位，习惯性
地上网浏览有关 NBA 的消息。
当一条“易建联转会篮网队”的
消息跃然于电脑屏幕上时，我
的 眼 睛 足 足 十 几 秒 钟 没 有 眨 一
下。阿联将要携手加拿大“飞人”卡
特，这会是多么美妙的事情……

我一直都很喜欢阿联这种阳光
感十足的球员，在他的身上你总能
看到年轻人的激情，即便有时他还
显得青涩，但从他骨子里透出的那
种永不服输的精神，总会让人折
服。阿联+卡特，一个是准优秀的
内线球员，一个是外线成熟的顶级
射手，一内一外，这正是经典的

NBA 总冠军球队的阵容配备。想
想步入新千年之后三连冠的“紫金
王朝”，下一个赛季的篮网队真的很
令人期待，假以时日，阿联和篮网队
一定会给人以惊喜。不知道阿联听
到自己将去篮网队携手卡特的消息
后会有怎样的反应，但我想他应该会
非常高兴，上赛季选秀时，阿联就一
直希望到拥有华人较多城市的球队
打球，处于美国东北部的雄鹿队显然
不是阿联最想去的，到了篮网队，阿

联打球的时候应该会开心多了，新泽
西与纽约只有一河之隔，等到阿联比
赛的时候，一定会有很多纽约的华人
到赛场给阿联加油鼓劲。

思绪从NBA拉回到即将到来的
北京奥运会，中国男篮的“老大”姚明
已经回来了，中国男篮终于可以“团
团圆圆”地在一起训练。阿联也可以
从客串中锋的位置回到他所习惯的
大前锋位置。前不久，我在济源看了
中国男篮与克罗地亚男篮的一场比

赛，那场比赛阿联表现惊艳，是中国
队获胜的最大功臣。以前我也曾看
过阿联打球，不过那时的他还在征战
CBA，这次在济源见到的阿联还是
亦如以前的阳光，只是他那张帅气的
脸上写满了刚毅和自信，他的肩膀和
胳膊也比以前粗壮很多。

我在想，北京奥运会是阿联的
另外一个战场，他将为祖国的荣誉
而战，我相信那个时候也一定会有
很多NBA球探来观察阿联，十分期
待阿联能在北京奥运会上大放异
彩，就像他在上赛季NBA前半个赛
季的表现那样。我相信阿联一定能
行！ 陈 凯

奥运会与金牌
奥琳：真羡慕那些奥运赛场上拿

金牌的运动员。
皮亚：是啊！我也很羡慕，他们站

在镁光灯之前，受到万众瞩目，真是风
光无限。

奥琳：不过，我最感兴趣的还是运
动员脖子上挂的金牌。这么一大块

“金灿灿”、“亮闪闪”牌子，一定可值
钱、可值钱！

皮亚：你真是个财迷！其实，从物
理层面来说，一块金牌也并非价值连
城。

奥琳：此话怎讲？
皮亚：根据国际奥会宪章规定，奖

牌重量都是有严格规定的，而奖牌的
材质比例也是有明确规定的，像金牌
的成分其实是 92.5％的纯银，其余的
纯金的材质是电镀在表面的，重量仅
约有13.5公克。

奥琳：啊？原来是这样啊，这样看
来一块金牌也不是太值钱啊！

皮亚：你咋能用金钱来衡量金牌
的价值呢？简直太“低级趣味”了。金
牌对于运动员来说，就是贵重无比和
价值连城的代名词，每一块金牌都凝
结着他们泪、汗甚至是血。

奥琳：奥运会最初举办的时候，冠
军获得者就能得到金牌吗？

皮亚：那倒不是。古代奥运会的
第一名，他们得到的奖赏只是一顶橄
榄枝冠。

奥琳：那到什么时候才开始给奥
运会冠军颁发金牌呢？

皮亚：一直等到了第三届现代奥
运会。在首届现代奥运会上，主办方
希腊人觉得金子太俗气，认为给运动
员发金牌与古代奥林匹克运动的精神
不符，所以只向比赛前两名运动员颁
发奖牌，冠军得银牌，亚军得铜牌。到
了 1904 年在美国举行的第三届奥运
会，美国人考虑到通俗习惯，才首次给
奥运会冠军得主颁发金牌。

奥琳：那时候金牌是啥模样？
皮亚：直径有 30 厘米，上面刻有

“世界博览会——美国圣路易”的字
样，另一面饰有自由女神像和橄榄枝
叶的图案。直到 1928 年第九届奥运
会，奖牌的图案和规格才正式统一，并
一直沿用至今。

奥琳：呵呵，既然奥运会是全世界
人都参与的体育盛会，奖牌的图案和
样式还是统一起来好。 陈 凯

新华社北京 6月 29日专电（记
者 汪涌）北京奥运会和残奥会所需
要的 6000 枚奖牌，已全部制作完
毕，定于7月3日在北京正式移交给
北京奥组委。

这是北京奥运会和残奥会奖牌
赞助商澳大利亚必和必拓公司中国
区总裁戴坚定 29 日接受新华社记
者采访时透露的消息。

戴坚定透露，北京奥运会和残
奥会各需要金牌 1000枚，银牌 1000
枚，铜牌 1000 枚，金银铜牌的总数
为 6000 枚。制造 2000 枚金牌所需
的 13.04 公斤黄金，原料取自智利。
2000 枚银牌总用银 1.34 吨，原料取
自澳大利亚。2000 枚铜牌消耗了
0.83吨电解铜，原料来自智利。

戴坚定透露，必和必拓公司从

智利和澳大利亚运来奥运会奖牌所
需的金属原材料后，送抵中国的安
徽铜陵有色金属集团和河南豫光金
铅集团完成了冶炼和精炼。青海省
捐赠了奥运会奖牌所需的昆仑玉。
鉴于扬州玉雕技艺之精湛，有关方
面决定将奥运玉环的加工地设在扬
州。4 吨高品质的昆仑玉原料在扬
州完成了加工工艺。最后由中国印

钞造币总公司上海造币厂完成了奖
牌的制作。奖牌的全部制作历时 5
个多月。

据了解，由于北京奥运奖牌工
艺的复杂性，加上国际奥委会对奖
牌的抗冲击、抗摔的特殊要求，奥运
奖牌玉环用料、工艺制作的要求相
当高，在制作中仅奖牌玉环加工误
差就不超过头发丝的三分之一。奖
牌制作最大的难度在于金镶玉，包
括众多国家级工艺美术大师和扬
州、苏州、上海的高级玉雕师在内的
专家科技攻关，将金镶玉、银镶玉、
合金镶玉等贵金属与玉的镶嵌工艺
完美结合起来，使玉的温润与金的
华美相得益彰。

新华社青岛 6 月 29 日专电（记
者 刘宝森 李紫恒）青岛市政府29日
通报说，近一段时间以来，青岛近海
漂来大量浒苔，影响了帆船运动员的
正常训练。

据青岛市海洋与渔业局副局长
王淑莲介绍，5 月 31 日，根据国家海
洋局北海分局航拍资料和海上作业
渔民反映，在大公岛以东约 60 海里
的海域出现了较大面积漂入海藻；青
岛市立即组织技术人员对其进行了
跟踪监测，经初步鉴定，漂入海藻为
浒苔。

根据最新的卫星遥感监测结果，
这次浒苔聚集是由黄海中部海域漂
移而来，最大影响面积约为 1.3 万平
方公里，实际浒苔覆盖面积约为 400

平方公里；密集区主要集中在青岛－
崂山近海海域，面积约160平方公里。

根据专家研究结论，浒苔聚集不
会影响海水水质，对海洋生态环境不
会产生负面作用，但会对奥帆赛赛前
训练和景观造成不利影响。现在有
30多个国家的运动员驻扎青岛进行
赛前训练，大面积的浒苔已经影响到
运动员的正常训练。

监测显示，6月28日青岛近海仍
有大面积浒苔漂入，但与27日相比，
青岛沿岸浒苔分布范围明显缩小；崂
山和青岛东南海域密集度仍然较大，
其他海域密集度有所减少。奥帆赛
警戒水域面积共 49.48 平方公里，有
浒苔面积为 15.86 平方公里，占总面
积的32.04％。

省体育局要求我省运动员

杜绝兴奋剂
是重中之重
本报讯（记者 刘超峰 实习生 闫

同伟）“河南省体育局已经和国家体育
总局签订合同，反对服用任何兴奋剂
已经上升到政治的高度。对此我们非
常重视，宁可少拿金牌,也不能在奥运
会期间出现一例兴奋剂事件。”日前，
省体育局局长韩时英约见省会媒体记
者谈到我省运动员参加奥运会时，再
一次表达省体育局的“强硬”态度。

目前我省参加奥运会的运动员基
本敲定，队员进入最后的备战状态，谈
到我省将有更多的运动员参加奥运会
比赛，韩时英更是对他们提出严格的
要求：“我们要坚定不移地遵循国家

《反兴奋剂条例》和国家体育总局关于
反兴奋剂条例的 1号令，贯彻执行“严
令禁止，严格检查，严肃处理”的反兴
奋剂三严方针。维护公平竞赛的体育
道德，维护运动员的身心健康，进一步
加强反兴奋剂工作，确保河南籍运动
员“零污染”的参加北京奥运会，让河
南每一位运动员干干净净参加奥运
会，绝不给中国和河南人脸上抹黑。”

奥运奖牌全部制作完毕
7月3日正式移交奥组委

距北京奥运距北京奥运会会开开幕幕
还有还有
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这是6月28日拍摄的已竣工的国家体育场。当日，国家体育场（鸟巢）举行落成典礼。 新华社记者 罗晓光 摄
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大量浒苔漂入青岛近海
帆船运动员训练受到影响

6月29日，火炬手高命禄手持火炬传递。当日，北京奥运圣火在
宁夏中卫传递。 新华社记者 王 鹏 摄

昨日，郑州市武术协会西区委员
会在碧沙岗公园举办了“迎奥运庆七
一演武大会”，与会选手的表演，展现
了中华武术的魅力。

本报记者 唐 强 摄

原定 1916年举行，由于第一次
世界大战爆发，第六届奥运会未能
举行。

第六届
奥运会钩沉

奥奥奥
运运运
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美轮美奂的“鸟巢”，梦幻般的“水立方”……举办第29届奥运
会让中国拥有了一大批高水准的体育场馆。这些具有标志性意义
的体育场馆包含着中国人的智慧和创新精神，也凝结着中国人的
梦想和情感，它们共同构成一幅精美的画卷奉献给全世界。

1896 年在希腊雅典举行的首
届奥运会，举重被列为 9 个正式比
赛项目之一。奥运会举重比赛分
双手抓举和双手挺举两个项目。
男子设8个级别，女子设7个级别，
共有 15 枚金牌。名次是以两个单
项成绩加起来得到的总成绩来确
定的。

国际举重联合会对各国（地
区）参赛人数有限制，规定各参赛
国（地区）参赛人数为女子 4 人，男
子 6 人。各国（地区）可以根据情
况，派出同级别或不同级别的规定
人数参赛。

运动员在赛前 2 小时称量体
重，称量体重的时间为 1 小时；比
赛时，先进行抓举，休息 10 分钟再
进行挺举；运动员抓举、挺举的试
举次数均为3次。

项目
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